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　　诸位法师，诸位同学，大家晚上好。这次回到此地来，参加了
大学主办的宗教和平会议。这个会议在澳洲是第一次召开，会议开
得成功，初步的效果可以说是相当圆满。我们不同的宗教有了共识
，也都感到宗教有团结的必要，下一次很可能就正式的团结起来。
本来这一次我还想到每个宗教去访问，中南部大火还没熄，大家都
忙著救灾，我们知道心情都很沉重。所以我就延期，等这个灾难过
去之后，我再到澳洲来访问每个宗教。希望我们能够像新加坡、像
马来西亚、像印尼一样的，正式团结起来，大家一年有个几次共同
在一起办活动。
　　世界灾难很多，这是几乎全世界每个人，都有很深的感受。灾
难的根源在哪里？为什么我们要过这么苦的日子？大家都在找，寻
求根源如何能化解冲突，能促进社会的安定和平。我们自从二００
三年代表学校参加国际和平会议，先后参加十几次，我们了解确实
有不少专家学者，在寻求化解冲突的方法。联合国和平会议从七０
年代开始，到现在三十多年，都没有办法把这个问题解决，而事实
上冲突频率年年上升，灾难是一年比一年严重。我参加了之后，我
就把我们中国传统教学方法，像《学记》里面所说的，「建国君民
，教学为先」。中国确实有五千年经验历史，五千年这个国家跟族
群长治久安，这当中虽然有改朝换代，末代的帝王实在不像话，底
下有些人起义把他推翻，建立新的政权，有二、三十次之多，中国
历史有二十五史，有二十五个不同的朝代。



　　可是这一个动乱结束之后，新政权建立，都没有超过五年社会
就恢复安定，到这一安定至少有一百年到一百五十年，这在全世界
其他国家地区找不到的。外国人读中国历史觉得很奇怪，中国人用
什么方法能够做到，中国人真做到，用什么方法？用教育。所以《
礼记》里面教导我们，「建国君民，教学为先」，建立一个政权，
君民就是领导人民，你怎么领导他？教学为先。人是教得好的，只
要把人教好，什么问题都解决。我也跟许多国家领导人接触的时候
交谈，大家都关心现在自己国家，以及世界社会问题。我说问题再
复杂、再多，只要把教育搞好，问题统解决。这个教育是什么？素
质教育，现在叫素质教育。在中国过去叫伦理道德教育，还得加上
因果，现在在西方还得要加上宗教。其实宗教里面最重要的，就是
宗教里面所讲的伦理、道德、因果。制度，典章制度在其次，不是
最重要的；最重要是人，人如果都是好人，典章制度有问题，他也
能做好事。人要不是好人，典章制度再健全，他也会走所谓法律漏
洞，他也会为非作歹，祸国殃民，这是我们大众都能够看得到的，
亲眼所见，亲耳所闻。所以素质教育就比什么都重要！
　　素质教育现在知道的人也有，不是没有，不知道从哪里做起。
是非常困难，为什么？中国人疏忽了素质教育大概有一个世纪。满
清亡国之后，中国传统的教育影响力大概二十年，就是到民国二十
年的样子，还能够看到。抗战之后就没有了，就再也看不到，一直
到现在至少也有六、七十年就断掉，断层。中国人讲三十年是一代
、一世，至少是断掉了四代，现在年轻人不知道，他的父母也不知
道，他的祖父母也不知道，所以要恢复那就相当的困难。西方世界
维护到安定和平是靠宗教教育，科学技术一发达，人相信科学不相
信宗教，甚至於宣布上帝已经死亡，凭著科学技术可以为欲所为，
什么顾忌也没有。科学是进步，伦理道德灭亡了，在这样的社会，



所以造成了整个社会动乱。我们将中国传统教育的理念，中国可以
说是最早在历史上有记载，有很好的教育理念，有教学的智慧、有
教育的方法，而且五千年我们看到教育的成果，你不能不相信。我
们做报告，做了很多次的报告，会后我们跟与会的同仁在一起吃饭
聊天，很多人来问我，「法师，你讲得很好，我们都很赞成，这是
理想，做不到！」这一句话就把我问住了，这才是真正严重的危机
，为什么？对古人没信心，世出世间法成就都是建立在信心的基础
上。所以佛法大乘教常讲「信为道元功德母」，你对信心产生怀疑
，那就一败涂地，就没有法子。
　　现在人讲科学，科学讲拿证据来，你没有证据给他看他不相信
。所以这样子，逼著我们不能不去做实验，要做出实验，这实验就
是证据。所以我们离开了会场之后，就想搞一个实验点，最好是找
一个小村、找一个小镇来做实验，看看传统的教学方法还有没有效
。我们在新加坡找找不到，真用心去找。到澳洲，看图文巴这个地
方不错，人口不多，我们去的时候只有八万人。我们见市长还有很
多议员谈到，他们都摇头太难了。这个小镇，他跟我讲到整个澳洲
，澳洲人民有宗教信仰的，只有百分之二十几，不到二十五，绝大
多数没有宗教信仰。市长告诉我，在这个地方做有一定的难度，我
想想也确实是。
　　所以二００五年，我是很多年没有回家乡，十岁离开家乡，七
十年没回去，回到家乡去看看，家乡还有些父老兄弟，有堂兄弟、
族兄弟还有三十多个人，就谈到在海外遇到这些事情。家乡的人很
难得，回来做，我们大家帮助你做。地方领导也很赞成，也很欢喜
，就给我们找了一块地，我们就买下来，中国亩三十亩，合我们这
个地方就是五个acre，三十亩地，我们就把校舍建起来，招聘老师
，就来落实《弟子规》。因为中国国家政策跟外面不一样，他们宗



教不能在社会上教学，儒不是宗教可以，道是宗教，佛是宗教，这
个只有在寺院道场可以讲经教学，这个社会上不可以。我们只选择
一个《弟子规》，儒家的一门深入，用这个来教学。我们也知道过
去曾经也有人做过实验，没成功，失败了。所以我们这次做能不能
做得成功，也不敢讲，但是我们想到人家所失败的原因，可能这个
教育是有特殊对象，教年轻人、教小孩、教学生。如果是这样教的
话，在我想像当中肯定失败，为什么？你教小孩学，教年轻人学，
大人不学，小孩很聪明，你骗我；在学校里教学生学，老师没有做
到，学生也不相信。
　　所以我们就想到这个因素，那要怎么办？汤池这个小镇十二个
村庄，居民四万八千人，我们就把这个小镇划成一个范围，做实验
。这里面的居民四万八千人，男女老少各行各业一起学，就搞这个
，他家里有三代，三代一起学。所以我们就招聘了三十七位老师，
三百多位报名的，我们只挑选了三十七个，真正是有志一同愿意牺
牲奉献，为传统文化尽一点绵薄之力。所以我第一天跟老师们见面
，他们来报到见面谈话，我就劝导大家，说明我们为什么干这桩事
情，是做给联合国与会的这些专家学者，帮助他们建立对传统文化
的信心，我们是为这个干的，他们不相信，我们必须做给他看。所
以我们一定要做得好，要做出真正好的样子来，让他们看到之后能
够对传统文化生起信心。非常难得，我是给这些老师四个月的时间
，一百二十天落实《弟子规》。
　　《弟子规》诸位现在都知道，是个很小的小册子，一千零八十
个字，三个字一句，总共是三百六十句。里面所讲的一百一十三桩
事情，最后一条是劝勉，连最后总结是一百一十四桩事，劝导我们
。我勉励大家，我们要做圣人、要做贤人，我是向孔子学习，向释
迦牟尼佛学习，他们的教学成功，为什么成功？他做到。自己做到



然后再教人，我说这叫圣人；自己说到决定可以做到，这是贤人；
自己说到而做不到，那叫做骗人，骗人时间久了谁还会相信你？才
叫失败。释迦是人，孔子是人，我们也是人，他们能做得到，我们
为什么做不到？所以勉励这些老师，我们四个月一定做到，百分之
百落实。没想到老师没有辜负我们，不但没辜负，他两个月就落实
，让我们从内心里面生起恭敬心对这个老师，我觉得这个老师不是
凡人，两个月就完全落实。
　　那时候杨老师主持这个事情，打电话告诉我，我说太好了，我
们听到都流眼泪，感动。我说好，我们立刻下乡入户展开教学，这
个教学不是教人念的，不是讲给人听的，是我们到人家里做出来给
他看。譬如进入农民家里，他家的老人跟我们父母一样，我现在放
工回来，我回家见到父母我用什么态度对待他，我要为他做哪些事
情，我们就做。身行言教，身行在前面，言教在后面，做出来，这
一做出来之后老人看到了，看到这些老师流眼泪，你比我们的儿孙
都孝顺；同时自己也惭愧，我没有把儿孙教好。这个家里面的年轻
人看到之后，也生惭愧心，我们对不起父母，没有尽到孝道。这么
一展开、一服务大家都明白了，然后我们开班上课他就来听，听我
们讲这些道理。而我们下乡入户去表演的，一个星期两次，这就搞
成功了。
　　成功，我们原先想的大概要两年到三年，才能把这个教育整个
小镇实验有了成就。没有想到不到四个月，三个多月，这个小镇风
气居然是一百八十度转变。所以我那时候心里想，这不是人力，人
力做不到；祖宗之德，我们这是万姓先祖纪念堂，祖宗之德的加持
，三宝威神的加持，有这么样成就。这是我们意想不到的，我们感
动，所有老师都感动。夫妻吵架要离婚，接受这个教育之后不离婚
，和好如初。婆媳不吵架，小孩懂得孝顺父母，邻居不再为一点点



小事情就争吵，社会风气转变，窃盗没有，也就是犯罪率几乎降到
零。人与人见面都懂得九十度的鞠躬，都面带笑容，能够真正做到
彼此谦虚、恭敬、关爱，一直到互助合作，所以这小镇风气变了。
这是让我们大家感到非常惊讶，不到四个月这么好的效果。
　　所以当时我就想，怎么样去介绍给联合国？这不是容易事情，
联合国我们接触很多次，官僚习气很重，我们找他那是难事情。没
想到过了两个月他来找我，这不都是三宝加持的吗？祖宗之德，他
们找我就容易，我就立刻答应。他邀请我们去主办一个活动，还不
是协办，主办，这给我们的方便就太多了。我们把汤池这个活动在
巴黎举行，教科文组织总部我们这个活动四天，就是我们把实验的
成果向联合国做报告，还做展览，它给我们一个大的展览厅，那个
展览厅差不多也有这么大的一间房。我们做这个活动两个目标，第
一个，告诉联合国，告诉全世界，宗教是可以团结的。第二个，我
们在汤池所做的，人民是可以教得好的，就怕你不肯教，你看一教
都好，四天的活动就为了这两句话。这四天的大会开得很成功，教
科文组织的秘书长是日本人，他参加的时候很感受，他告诉泰国的
大使，联合国六十年历史，像这一次的活动，这么好的内容、这么
好的秩序很少见，看到非常欢喜。
　　会后驻教科文组织各国代表，也就大使一百九十二个人，都有
意愿到汤池去考察观光。我们中国驻教科文组织的副大使打电话告
诉我，他说你们做成功了，联合国从来没有这样后续的，会开完了
就完了，哪里还要组团到汤池去访问，这是真的搞成功，这是我们
的实验成功。我们实验成功之后，目标就达到，所以中心我就想交
给国家。巴黎会后我到伦敦去访问伦敦大学、剑桥大学，过去我曾
经访问过牛津大学跟伦敦大学，这都是欧洲汉学中心。巴黎会后我
去访问的时候感触特别深，中国东西这么好，现在没有第一流的老



师。古人教给我们「人能弘道，非道弘人」，佛教讲续佛慧命，儒
家讲为往圣继绝学，要靠什么？要靠人，要靠后继有人，培养人才
就变成当务之急。现在我们中国国内、国外，儒释道都没有第一流
人才。人才怎么培养？所以我们就认真去思惟、去观察，发现古今
中外的人才都是自己学成。不是老师教，也不是有人督促，全都是
自动自发遵守古人修道、传道的原理原则，锲而不舍，这一生就成
功了。
　　中国古圣先贤教学的原理原则，总的纲领就是《三字经》前面
的八句话，只要你自己能够遵守，好好去学习，人人都能成圣成贤
。《华严经》上说的「一切众生本来是佛」，你怎么会不能成佛！
你本来是佛，只要你有心去作佛，你肯定成佛。所以我们要相信，
不信就没法子。头一个要相信，这是最根本的，最重要的相信人性
本善，「人之初，性本善」。这个善，诸位要知道，不是善恶的善
，善恶的善是第二义，不是第一义。譬如说孟子讲性善，荀子讲性
恶，那是第二，那是贤人不是圣人。圣人讲的善，没有善恶那叫真
善，没有染净才真净，凡是有对立的、相对的就不善。所以这个善
是大乘佛法里面讲的第一义，了义，它这个善是个赞叹的词，是个
形容词，好极了，这个意思一丝毫的欠缺都找不到。《华严经》上
佛所说的，「一切众生皆有如来智慧德相」，那就是善的意思，佛
讲得清楚。这善的内容说出来，无量的智慧，无量的德能，无量的
相好，是你自性里头本来具足。
　　为什么现在变成这个样子？佛底下一句话说得好，「但以妄想
执著而不能证得」，这佛说的。你为什么把你的本善失掉？因为你
有妄想、你有分别、你有执著，你有这些东西，你的本善不见，善
就变成恶，变成善恶的善。所以我们这么多年学大乘教知道，六道
里面有善恶，四圣法界里面没有善恶。四圣法界就是声闻、缘觉、



菩萨、佛，四圣法界里头没有善恶，它有染净；再往上去叫一真法
界，实报庄严土染净没有，这些事实真相我们不能不知道。我们现
在在六道，六道从哪里修？六道就要从断恶修善下手。你证得阿罗
汉之后才跟你讲破迷开悟，没有证得阿罗汉之前，功力要用在断恶
修善上，你就对了，所以这个东西不能躐等。理论上是没有界限，
但是事实上有，事上有，事上为什么有？习气太深，在六道里面时
间太久，染污太严重，想放下放不下！放不下就得依照顺序一层一
层向上提升，这就对了。所以我们要肯定自己，相信自己，自己的
确是圣人，的确是佛陀。
　　所以第二句话就说得很明白，「性相近，习相远」，这句话说
什么？我们从佛菩萨，为什么会落到六道轮回里面来？这就说明我
们从性上讲，跟诸佛如来是一样，没有两样，但是从习上来讲，我
们现在变成凡夫，习是什么？习惯。所以说少成若天性，习惯就像
是自然的一样，自自然然的变了。所以习性跟自己的本性就愈去愈
远，因为这么一个缘故才要教育。所以教育这个念头，这桩事情怎
么兴起来的？就从这兴起来，叫「苟不教，性乃迁」，假如你要是
不好好的教他，他就会染上习气。我们中国人所谓是「近朱则赤，
近墨则黑」，赤跟黑是代表善恶，赤是红色的，代表善；墨是黑色
，代表染污，代表恶。所以你要不教，人愈学愈坏，学好很难，学
坏很容易。这个理念非常重要，这是东西方文化不同的根源，西方
人认为人性都是坏的，都是恶的；我们东方人说人性都是善的，这
是文化的根源。所以东方人相信人，不怀疑人；西方人是怀疑人，
你要说你是好人，你要证据拿来证明你是好人，要不然都相信你是
坏人。
　　怎么教法？「教之道，贵以专」，我们中国五千年的教育就守
住这个原则，专。所以世世代代有大圣大贤出现在世间，多！中国



像孔子、孟子这样的人，世世代代都有，为什么没有孔子那么出名
？孔子的运气好，是这么个道理。你看如果不是董仲舒，汉武帝，
这是汉朝政权建立之后，到武帝的时候，这时一般秩序都恢复。恢
复之后武帝讲用什么方法来教人民，就是教百姓。那个时候春秋战
国之后诸子百家，那真是太多了，到底我们用哪一家？秦是用法，
商鞅的时候，秦你看不到十五年就亡国，就灭了。董仲舒推荐给汉
武帝用孔孟，孔孟学说温和，汉武帝就采纳。於是在百家里面把孔
孟提出来，尊孔，用孔孟，指导教育全国人民，所以他是运气好。
真的世世代代都有像孔孟的人，没有帝王来推崇他，这要晓得。我
们在二十五史里面看，代代大儒，那些大儒不在孔子之下，这要知
道。
　　孔子作梦也没想到他变成为万世师表，他满脑袋里面还想做官
，周游列国不是想求个一官半职吗？发挥施展他的抱负。孔子要真
的被诸侯运用了，顶多中国又出了一个管仲，又出了一个诸葛亮，
他的事业到此为止，他不会成为万世师表。大家不用他，回去教学
，因祸得福！你看二千五百年之后多少人纪念他，听到他肃然起敬
。他比周公、比管仲、比诸葛亮，那真是幸运太多了，这是我们要
知道的。夫子很了不起的地方，就是平庸的地方，他能把中庸做到
。中是不偏不倚，庸就是平常，日用平常这两个字做到。具体的言
词，这孔子自己说，他一生「述而不作，信而好古」，这个我们要
学。述而不作就说明夫子一生没有创造、没有发明，是个很平常的
人。他所学的、他所修的、他所教的、他所传的都是古圣先贤的，
不是他自己的。所以《论语》里面很多话，我们可以相信不是孔子
说的，是孔子集大成古圣先贤的教训，他把它记录下来，这是我们
能够相信得过。他对於古圣先贤的话有信心，一点怀疑都没有，为
什么？圣学是圆满的。你能不能超过它？不可能。你画一个圆，他



也画个圆，圆跟圆是一样的，不能增加一点，也不能减少一点，这
不增不减！
　　你成佛了，成佛没有先后；你成圣了，圣人没有大小，所以他
相等的。你看在中国，六祖惠能大师这诸位学佛的人都知道，惠能
大师不认识字，没念过书，《坛经》前面第一篇，是他的传记，你
去看看他，他一天没有学过。虽然在黄梅五祖道场住了八个月，五
祖派他的工作是碓房里面舂米破柴，是他的本行，他是樵夫，每天
山上砍柴去卖是樵夫。讲堂他一天都没去过，禅堂也没去过，最后
五祖把衣钵传给他，没有传给神秀，什么原因？他开悟了。悟了他
还不认识字，这一悟了之后，释迦牟尼佛所讲的一切经，你念给他
听，他就能讲给你听；你念经的人不懂得经的意思，他一讲你就明
白。释迦牟尼佛四十九年所说的一切经，他一点障碍都没有。那是
什么？那就是本善，他见性，见性本善透出来。自性里面圆满的智
慧出来，圆满的德能相好统统出来，这就叫做善学、会学。会学的
人不那么样吃力，不是那么固执，讲求什么？悟性。悟从哪里来？
从清净心来的。
　　我们的心不清净，有妄想、有分别、有执著，它就不清净。所
以大乘教里面佛告诉我们，放下执著，於世出世间一切法不再执著
，你就证阿罗汉果，证阿罗汉六道就没有，所以六道是假的不是真
的。永嘉说得好，「梦里明明有六趣」，有六道，「觉后空空无大
千」，你一觉悟之后六道就没有。这个觉悟不是大觉悟，是第一个
阶段觉悟，就是你放下执著，六道就没有。六道没有了出现的是四
圣法界，声闻、缘觉、菩萨、佛，这是释迦牟尼佛的方便有余土，
六道是释迦牟尼佛的凡圣同居土，你就从凡圣同居土提升到方便有
余土。方便有余土是净土，里面有染、有净，相对对六道来讲，六
道是染，染土里面有善、有恶，善是三善道，恶是三恶道，所以它



有善恶。四圣法界里头没有善恶，有染净，愈往上面去愈清净。如
果说分别没有，起心动念也没有，那四圣法界也没有，所以四圣法
界也不是真的。他到哪里去？他到实报土去。实报土我们通常也称
它为一真法界，但是现在我们知道它不是真的一真法界，是相似的
一真法界。这个法界是怎么来的？起心动念虽然没有，起心动念是
妄想，妄想的习气存在。
　　所以破了无明之后，妄想就叫做根本无明，破无明就是於一切
法不起心、不动念，这是真心，这叫回归自性，但是习气还有，习
气厚薄不一样。所以佛说四十一个阶级，叫四十一位法身大士，这
《华严经》上说的。实际上这四十一个位次到底有没有？从理上讲
根本就没有，它是平等法界哪有？不起心、不动念哪里还有什么阶
级？还有什么差别？没有差别，可是习气厚薄真的是不同。所以从
习气上讲的十住、十行、十回向、十地、等觉，从习气上讲。如果
习气断尽，实报庄严土就没有，跟六道十法界是一样情形，他那个
世界也没有，剩下来，剩下来就是常寂光。常寂光就是自性、就是
本善，常寂光里面没有物质现象，也没有精神现象，精神现象跟物
质现象，都是从常寂光里头变现出来。怎么个变现来的？《华严经
》上讲得很清楚，贤首国师的《妄尽还源观》讲得更简单，简单明
了。你要了解之后叫看破，这个看破叫解悟，解悟不能了生死，不
能出三界，但是解悟，你智慧接近真实智慧。为什么说接近？因为
你是从佛菩萨那里听来的，你真听懂，不怀疑，信而好古。那自己
要得受用证悟，你要如何证得？要怎么证法？放下就证得。
　　所以成佛的秘诀不是别的，在放下，千万不能执著。一遇到东
西有了控制它的念头，有占有它的念头完了，死定了在六道。不但
在六道，在六道里头的下三道，你就往那里去了，这个可怕极了。
可是一般人现在，你看哪一个没有控制的念头？哪一个没有占有的



念头？你要是用佛这些教诲来观察人世间，你就觉得这个人世间是
鬼域、鬼道，看样子像人的样子，都到鬼道里头去注册挂号，很快
的就会去；严重的呢？严重到地狱道去，非常可怕。我们真是所谓
是三生有幸，不止三生，三生没这么幸运，我们是多生多劫累积的
善根福德因缘，这一生得人身，遇到佛法，遇到正法，遇到《华严
》，遇到净土，太难得了。遇到这些法门如果自己能真干，这一生
永脱轮回，不但脱轮回、脱六道，可以直接生诸佛如来的实报庄严
土，那就是即身成佛，一点不假。四十一位法身大士是真佛不是假
佛，他们无始无明真的断了，他不是假的，只是习气，习气没关系
，不碍事。我们今天要把这样好的东西，能够承传下来，能够延续
下去普利群生，这个群生是十法界的众生，你说这是多么大的好事
！世出世间好事，你还能找到一桩比这更殊胜吗？谁能做得到？我
们人人都能做到，只要你肯干。
　　古人讲的「世间难登天难，求人难」，求自己不难，我自己要
成佛肯定成佛，要作菩萨肯定是菩萨。你不肯干那没法子，为什么
不肯干？不能放下自私自利，不能放下名闻利养，不能放下贪瞋痴
慢，那就没法子，你虽然遇到了，你还是搞六道轮回。这个缘不容
易遇到，古大德告诉我们「百千万劫难遭遇」，前清彭际清居士告
诉我们「无量劫来稀有难逢之一日」，我们遇到。遇不到没有办法
，那不能责怪他；遇到之后这一生不能成就，对不起自己。无量劫
来，梦想的这一天居然碰到，多么幸运！然后我们回过头来想想，
我们在汤池做了实验，不到半年有那么样殊胜的效果，那是什么？
我们三十七位老师干，真放下，把烦恼习气、自私自利、名闻利养
放下，真去侍候老人，什么都不嫌弃。街道不干净，我们老师穿制
服，每天到街道上去捡垃圾，捡了两个星期，当地人民不好意思丢
垃圾，街道就整整齐齐。在这个期间还遇到一个妇女，她跟我们老



师说，「我家的厕所很脏，你能不能帮我去洗一洗？」我们有两个
老师就进去洗得干干净净，回来告诉她洗干净了。他们这些邻居看
到，对这个妇女说你做得太过分！最后她自己也不好意思，她认为
她那样说，老师不会去做。没想到老师真的依教奉行，这感动地方
，那是说到真做到，这就是我讲的圣人，他真能做得到。
　　我们再想想自己，这一次回来，我到学院去看了一下，我很感
慨，学院成立十年，十年没有进步，我说你们十年只做了一桩好事
，跟图文巴的民众相处得很好，这也很难得，缘成熟。我们去的时
候，人家对我们不相信，很怕我们把他们的风俗习惯破坏，结果这
十年相处，他们也异口同音说「这些人都是好人。」这个批评就很
难得，说我们这些人是好人，也有不少人到我们佛堂来学佛，参加
我们的早晚课，也很乐意到道场来做义工，这很难得，现在愈来愈
多。可是我们在行门上来讲，行门、解门都不够，从解门上，十年
如果学一部经，到现在是专家，世界第一。你们想想在这个世界上
，哪一个人一本经用过十年功夫？我过去常说一本《弥陀经》，就
在这一部经上下十年功夫，十年之后你就是一尊活的阿弥陀佛。你
讲《阿弥陀经》就跟阿弥陀佛讲的一样；你要是学一部《地藏经》
，学十年，你就是活的地藏菩萨；你学《普门品》，那你就是活的
观世音菩萨，肯定的。十年大成，七年小成，十年大成，哪有不能
成就的？十年光阴空过了，还是胡思乱想，没有放下名闻利养，没
有放下自私自利，怎么能成就？
　　所以我这一次回来要求同学们，出家的同学要放弃执事，不要
去做那些执事，专门学经教，落实四个根。因为我们在澳洲政府注
册的是学院，净宗学院，这是个大学，我们的目标方向要建立正规
的大学。凡是教佛经一定要出家人，在家居士也可以，一定是我们
这一个道场学出来，我们统统都是落实四个根，专攻一部经。这个



样子十年之后，你们就是在世界上尖端的佛学大师，佛教才能兴旺
起来。庙大没有用处，有钱就可以盖庙，庙不稀奇，到哪里去找人
？人能弘道，非道弘人，你找不到人，人是要时间去培养。谁培养
呢？自己培养。古今中外大圣大贤，没有一个是有人督促他成就，
没有，一个都找不到，中国、外国都找不到，都是自己奋发图强，
一生的方向目标不变这人成功，搞一部经论。在末法时期真是所谓
「法弱魔强」，障碍很多，我学佛的时候是很可怜，找一部经书都
找不到！老师教我们的这些经书，要读些什么东西，我们只有到寺
庙，人家有藏经楼，查出来之后去抄，那个时候没有影印，要去抄
，学得非常辛苦。
　　哪有现在这么方便，有这么好的校舍，物质生活一点都不愁，
所需要的典籍都非常完备，到哪去找这环境。这么好的环境，住在
这里不能成就，怎么对得起人？所以我是想到，我们这出家众不多
，已经人很少，不能再分散，再分散就没有人，集中起来在经教上
下功夫。佛经一定要自己教，居士也可以教佛经，但是在我们一同
来学习，我们的知见、方向、目标是一致的。如果从外面请法师来
，知见不一样，教的时候学生他就会迷惑，这个老师这么说，那个
老师是那么说，那麻烦大了，他无所适从。我过去在台中跟李老师
十年，我看到李老师国内外的这些大德，无论在家、出家经过台中
老师一定供养，一定请吃饭，但是从来不请他们讲开示，不请他们
讲经。时间久了我觉得奇怪，为什么不请？我们没有说，老师看出
来，他就教我，老师说我为什么不请？知见不一样，即使是一同念
佛修净土，我们念佛的方法跟人家不一样，他要一批评，我们这个
方法不如他那个方法，那我们这些同学怎么办？要不要改？如果要
改了，再过几天又一个法师来他那个方法更好，比这个还好，你到
底选哪个，就没办法。所以说是不能请人来讲，我们才恍然大悟！



　　才想到佛门里头有一句话说，「宁动千江水，不动道人心」，
这是懂规矩。不懂规矩的他就批评，一批评这个信众，特别是初来
信众，信心、道心还没建立，肯定被破坏，为这个原因，老师坚持
一个原则。但是古大德，古来经常有法师从这里经过，都会请他来
讲开示。那个时候的人有德行内行人，你请他来有好处，没有坏处
。我们从李老师那里学到这个规矩，我是一九七七年，第一次到香
港讲《楞严经》，那个时候香港一些大法师，现在的大法师几乎都
是我的听众。圣一法师在香港很出名，每天都来听，听了之后，还
通知他的信徒统统都来听，我很感动。这个法师心量很大，敢把他
的信徒让他听我讲经，不但如此，还请我到他的道场讲开示。他是
学禅的，那个时候在香港禅宗道场只有他一家，他的禅堂还有四十
多人坐禅，每天坐禅，我去讲开示，我从李老师那里学会了讲什么
？赞叹法门禅好，赞叹老师圣一法师好，赞叹大家你们都上上根性
，赞叹道场。这对他有好处，让他这些信徒对这个老师更有信心，
我绝对不提净土。我们离开道场，跟著我去的有十几个人，有修净
土的，就问我「法师，你怎么到那里去都不说净土，都是赞叹别人
。」我就把规矩说了，「若要佛法兴，唯有僧赞僧」，不能批评。
你看人家跟他参禅已经十几二十年，你再一说净土比他好，你把人
家心动摇了，那你就破坏道场了，这个事情不可以做的，内行就懂
得这个。所以你请他来，肯定帮助你道场，不会批评。
　　他说那你为什么不学禅？我说我根机不够，他们都比我高。我
说的实话，禅，你看六祖大师是上上根人，我说我是中下根人，我
只有赞叹他，我没有办法跟他学，我还是念我的阿弥陀佛。这个必
须要懂，这是佛门里的规矩，不可以随便批评人家，佛法才会兴。
现在在佛学院讲经的老师都随便批评，我教《金刚经》，我批评讲
《弥陀经》的；我去教《弥陀经》，我批评学《地藏经》的。都是



我的好，别人都不如我，这怎么行？《金刚经》上佛说得很清楚，
「法门平等，无有高下」。所以一定要有尊重别人的心，八万四千
法门是平等的，无论哪一个法门，你只要一门深入，深入到一定的
程度，你就得三昧，得三昧之后你就很可能开悟，一悟了之后全通
。不但佛门里头一切经论通，连所有宗教也通，世间法也通，为什
么？同一个法性，只要见性没有一样不通。所以惠能大师见性，他
没有一样不通！很可惜那个时候没有人问惠能法师，原子弹怎么造
的？你问他，他一定会告诉你，他没有一样不懂，那是真的通绝不
是假的，所以我们能信得过。
　　中国之中，东方的学术跟西方人不一样，西方人著重在知识，
东方人著重在智慧。我在剑桥与伦敦给他们上课都讲得很清楚，你
们学的是知识，知识对於今天的乱世不能解决，纵然有解决，后遗
症很多。智慧能解决，智慧解决肯定没有后遗症；这是现在学术上
的大问题，这是观念上有问题，方法上有问题。我们现在困难，也
不能够自己说自己太好，去贬抑别人，人家不服气。但是那是真好
，不是假好，如何引导他能够认识东方文化，能够肯定东方文化，
那就要善巧方便，有技巧去引导他们。这佛法里面讲的四摄法，佛
说过四摄法头一个，自己谦卑，尊重别人，他才乐意跟你往来；要
不愿意跟你往来，你就没有办法，你就影响不了他。所以要谦虚、
要谦卑，从内心里面真诚的谦卑，这是我们学佛头一步。你看普贤
菩萨十大愿王，第一句话「礼敬诸佛」，从哪里学起？从这学起。
儒家你展开《礼记》头一句话，「曲礼曰，毋不敬」，没有一样不
恭敬，世出世间法都教你从谦卑、恭敬开始。
　　所以汤池学了《弟子规》之后，见人九十度的鞠躬礼，有必要
吗？有很多人点点头就可以，太过分！有必要，矫枉过正，我一定
要这样做，开始大家都不习惯，做久了就习惯了。一定从自己本身



做起，这不是小事，这是大事，礼没有儒就没有，戒没有佛就没有
。《弟子规》是佛门的重戒，它叫根本戒，这是世尊在《佛藏经》
里面告诉我们，「佛子不先学小乘，后学大乘，非佛弟子」，佛不
承认你。这就是佛知道，我们绝大多数人都是中下根性的人，不是
上上根人，上上根人例外。中下根性的人就得循规蹈矩，像念书一
样小学、中学、大学慢慢念上去。上上根人是天才，他不要念小学
、中学、大学，他博士班就毕业，那种人太少了，万万人当中难得
找一个，所以那不能学的。像释迦牟尼、惠能大师那不能学，那种
形式我们看了自己要觉悟，学不到的，必须要知道。
　　所以小乘的经典中文翻译得很完备，就是《大藏经》里面的「
四阿含」，你把「四阿含」跟南传佛教《大藏经》，一比较你就晓
得，三千多部经典，南传只比我们多了五十几部。我没做这个调查
工作，是章嘉大师告诉我的，老师告诉我的，我相信老师不会说假
话，所以小乘很完备。在早年中国有两个小乘宗派，成实宗、俱舍
宗，学佛都要从这两个宗派学起，它是启蒙，它是佛教小学。可是
到唐朝中叶以后中国人不学小乘，大概也有将近一千五百年，中国
人不学小乘。不学小乘那不就违背佛陀的教诲吗？中国人也很聪明
，用儒道代表小乘，真的可以，成就有过之而无不及，这个太难得
。我们这一代学佛的人完了，为什么？小乘不学，儒也不学，道也
不学，就进入大乘，所以怎么样辛苦、认真努力、奋发、自立都不
可能成就，像树没有根。真的我学佛大概四十多年才发现，为什么
我们在世界上走了许多地方，在家同学十善业做不到，出家同学《
沙弥律仪》做不到，那就都变成假的。天台大师叫名字比丘，在家
是名字优婆塞，有名无实，这不能成就。从前李老师告诉我们，你
讲经讲得再好，著作等身，生死来的时候该怎么生死还是怎么生死
，你的烦恼习气没转，你还得随业流转，这很可怕。所以我们研究



到底毛病出在哪里？出在我们疏忽了根本。古时候人虽然把小乘丢
掉，他有儒跟道的基础，所以他没有问题。但民国建立之后我们社
会整个动乱，所以学儒跟学道失传，非常可能连机会都没有。
　　我生长是在抗战期间天天逃难，日本人在后面追，我们在前面
跑，炮声、机关枪声听得见。八年我还记得很清楚，我走了十个省
，没有交通工具，完全走路，所以想学没有地方学。八年抗战这是
我们最大的损失，我们的家被破坏掉，中国传统五千年的长治久安
，家发挥的功能最大，家齐而后国治，国治而后天下平，这现在讲
的世界和谐。中国人讲家，现在没人懂，现在人讲家就是以为小家
庭，不是；中国人是大家庭，五代同堂、六代同堂。所以从前一个
村就是一个家庭，同一个姓同一家，人丁不兴旺的也有二、三百人
，他这个家族，普通的家族大概都是五、六百人，兴旺的七、八百
人，这样的家如果没有规矩，他家就乱了。所以中国家讲求家道、
家规（《弟子规》是家规）、家学、家业，家从事有事业，这是它
的精神。它的功能有三个，养老、育幼、传宗接代，他家的教育好
，人人都是好人，所以社会安定。在那个时代社会上各行各业，最
快乐的工作是什么？做官，做官逍遥自在，没事干，没有案子办，
人人都是好人，没有犯法的。不像现在，现在做官最辛苦，从前做
官是最快乐的，这年头不对了，变了，所以家的功能太大。
　　过去家庭是血缘，是血统关系，现在不可能再恢复了。我就想
到中国家这么好，对於这个社会安全做出那么大的贡献，我想怎么
办？这个精神、功能如何能继承下去？所以我就想到企业。我们常
听到企业家，企业是公司，希望这个公司他的员工有几百人，有几
千人，有几万人，把中国传统家的精神、功能继承下来，社会就和
谐，问题就解决。这也得要做实验，做试实做成功，社会会恢复到
安定和平、长治久安。现在中国我们找了一个人，胡小林居士在做



实验，他的公司一百多人，我告诉他「你把公司一百多人都看成你
自己亲兄弟、亲姊妹，员工的老人都是自己的叔叔伯父，你要养他
的老；员工的小孩是自己的下一代，要好好教他。」他真的发了心
，公司自己有养老院，不是对外的，对内；公司自己有子弟学校，
子弟学校也是教导员工的子弟。学校科目跟普通学校一样，里面加
上伦理、道德，加上因果这些教育。把从前中国家的精神、功能把
它接受过来，再把它发扬光大。如果中国像这样新的家，团体就是
家，能够有二、三十个，我相信一年，中国社会就安定，什么问题
都解决了，要靠大家努力去做。
　　所以我回到这里来想，我们的学院十年，十年是原地踏步没有
进展，这是叫人很难过一桩事情。现在我们希望真正学讲经的法师
统统上山，好好的扎四个根，学经教，目标、方向要向大学发展，
我们净宗学院就是个大学。我们希望五年之后建校，大家好好的学
五年，将来都是这个大学的教授。佛经一部分前面跟诸位讲，不能
请外面人教，一定要自己人教。自己修学，出家人为主，在家人愿
意可以参与，我们一起来学习扎四个根，专攻一部经。你一生讲这
一门，教这一门，修学这一门，没有不成就的。怎么个做法？我也
有交代、有想法，现在开始搞通俗佛学讲座，这是对图文巴当地居
民，欢迎他们来听，这老师练习讲。讲个半年就差不多，就开短期
班，短期班是三个月，欢迎其他地方到此地来学习，这虽然短期三
个月的，可以发结业证书。从海外来的，可以用学生身分到这边来
拿签证，学生签证应该可以拿六个月，你三个月学业就完成。这样
的办班办两年，一年办三次两年就是六届，六届以后大概我们的老
师教学的经验有了，你学习的东西已经有根基、有基础，办长期三
年的、五年的正式学院，正式学院就建起来。我们准备在图文巴建
校，现在有个居士送我们一块地好像有二、三百亩，给我们办学场



地是足够。建校不难，老师难，只要有老师，我们就准备建校，可
以招收全世界的出家、在家的同学，我们正式把学校办起来。
　　释迦牟尼佛一生讲经教学，佛教传到中国，中国确实做了佛教
的改革，这个改革是什么？丛林制度，丛林制度就是大学，这是佛
教中国化。丛林的主席就是方丈住持、校长，首座和尚是教务长，
维那是训导长，监院是总务长，它跟现在学校里头职务完全相同，
名称不相同。将来我们建校的时候，我们用现代称呼，不要用这个
术语，这个术语把人搞迷惑，我们学校就称教务长、训导长、总务
长，用这个方式，我们也不要称法师都称教授。本来佛门里面，丛
林制度里面称阿闍梨，阿闍梨就是我们今天讲教授，我们用现代学
校称呼，让社会大众耳目一新，佛教是教育不是宗教。任何宗教都
可以进佛学院来学习，你是来学智慧，你是来求学，不妨碍你信教
，所以信教跟学习不冲突。释迦牟尼佛当年在世已经给我们表明，
你们念《地藏经》念得很多，《地藏经》上婆罗门女，那是婆罗门
教信徒，你看她跟释迦牟尼佛学，她也没有改变她的宗教信仰，这
个意思在佛经里面很多。所以我们要继续把大乘佛法承传下来，发
扬光大，这是我们真正的使命。如果大家不肯学习，我就不来了，
我不再到澳洲来，来了看到难过，就不来。如果你们真正肯干我就
常常来，干得很好的时候，我就会在这个地方住下来。所以要真干
，将来这个学院可以变成世界上，第一个真正在传授大乘佛法的教
育机构，这个功德就无量无边。我就讲到此地，谢谢大家。希望大
家认真努力，不辜负自己这一生，不辜负世尊，不辜负我们祖宗，
我们认真努力去做。汤池能做得成功，我们相信这个地方，一定能
做成功。


